

«Ame, venere y defienda a Honduras en todo momento y en toda circunstancia».

GACETA MUNICIPAL

PUBLICACION QUINCENAL

«Condene enérgicamente a quienes pretendan alterar el Orden y la Paz de la Nación».

Año IV

Nacaome, 15 de Septiembre de 1948.

No. 76

EDITORIAL

15 DE SEPTIEMBRE 1821 ~ 1948

ESTAMOS conmemorando el CXXVII aniversario de nuestra Independencia, y en esta ocasión contamos con un haber halagador en cuanto a cordura y patriotismo, para engalanar con la hermosura de la fé y la buena voluntad los actos cívicos de este día glorioso e inmortal.

Bajo un límpido cielo de paz, al calor de la bonanza y el bienestar que sólo se logran con la paz, en un ambiente de conciliación nacional, fruto de un bien entendido hondureñismo, estamos saludando a la Patria en los albores de este día, con las notas sublimes del Himno Nacional y el Himno de La Paz.

Dijimos que contamos con un haber halagador en cuanto a cordura y patriotismo para los festejos de este día, y nos es muy placentero mencionarlo: la Paz, el mayor bien hecho a la Patria en la fecunda Administración del Gral. Carias A., tiende con firmeza a consolidarse en el alma hondureña. La cadena interminable de obras públicas llevadas a cabo en la actual Administración son a manera de corolario magnífico y ascendente a esa obra fecunda de Paz, Progreso y Bienestar.

Además de este aspecto o aspectos arriba mencionados, tenemos que hacer especial referencia a nuestra hora actual, a

la cordura y civismo de este supremo instante, en que con serenidad estamos arribando a la fecha en que, cumpliendo con deberes ciudadanos, llegaremos a las urnas a depositar nuestros votos para elegir al futuro Presidente de la República, quien

el próximo período. Y ese ejemplo es la honestidad y cordura con que iremos a las urnas, confundidos bajo los pliegues de nuestro glorioso emblema, confundidos en un mismo sentimiento de amor de trabajo y de paz.

ras Nueva, remosada, moral y materialmente; una Honduras que responde con gallardía al llamado vanguardista, de la hora actual en el concierto de las naciones del orbe. Una Honduras pacífica y laboriosa, dueña de sus propios destinos. Una Honduras prenda de garantía y respeto entre sus hermanos del Istmo Centroamericano.

Es por esta razón, por estos motivos grandiosos, que Tiburcio Carias Andino, al dejar el Solio Presidencial, pasará por la soberana voluntad del pueblo, que lo quiere y admira, a ocupar el sitial preferente, que en firme pedestal le levanta el corazón de los hondureños, en donde vivirá consagrándolo, como se ha consagrado para la eternidad la figura de los Próceres.

Salutando en este día a la Honduras querida, que seguirá por la cordura de sus hijos, figurando como estrella de primera magnitud en Centro América, y en ella saludamos también al querido Gobernante, Gral. Carias A., Benemérito de la Patria, autor y sostenedor de la Paz de Honduras.

Conciudadanos: Hoy día de la Patria, ¡Salud!

Hermanos Hondureños: Hoy día de la Patria, ¡Prosperidad, Confraternidad y Paz!

La Dirección.



Doctor y General don Tiburcio Carias Andino,
Presidente Constitucional de Honduras.

Quien, en un lapso de quince años, ha mantenido al país en estado de absoluta Paz, propiciando el desarrollo de todas las actividades progresivas del país, y elevando a la Nación a planos de superación y dignidad.

PERMANENTE

Los diez mandamientos de todo buen ciudadano hondureño

- 1o.—Sostener y predicar la PAZ.
- 2o.—Hacer guerra a la guerra.
- 3o.—No inmiscuirse en los asuntos de la Patria ajena.
- 4o.—Respetar la soberana voluntad del pueblo.
- 5o.—No traicionar a la Patria.
- 6o.—Sacrificarse por mantener la integridad y soberanía de la Patria.
- 7o.—Proteger la industria nacional; dedicarse al trabajo.
- 8o.—Amar, proteger y sostener la escuela.
- 9o.—Venerar la memoria de sus Próceres y conservar las reliquias históricas de la Patria.
- 10.—No empuñar el fusil para matar al hermano, sino que para defender la Patria amenazada.

LA DIRECCION.

será el sucesor del Egregio Caudillo Dr. y Gral. Tiburcio Carias A., autor y sostenedor de la Paz de Honduras.

Entre la profunda convicción de que el trabajo y la paz son los factores esenciales para la tranquilidad y grandeza de un pueblo. Entre el anhelo de conciliación que en los corazones hondureños, sensatos y patriotas, a despertado esta era de paz; entre el concierto de naciones civilizadas y prósperas, queremos dar un ejemplo de viva democracia, de auténtico patriotismo, con ocasión a la próxima lucha cívica, en que se tendrá por mira el futuro destino del país, al elegir la persona que ocupará el Solio Presidencial en

Nada más hermoso, nada más sublime y grandioso que ofrecer a la Patria, con ocasión de este día, estos propósitos, estos sentimientos que traducidos en hechos, habrán de contribuir eficazmente al prestigio y buen nombre del invicto pueblo hondureño, modelado hoy en los crisoles del trabajo y de la Paz, en donde se esfumaron para siempre la tristeza de un pasado doloroso.

El Excmo. Señor Presidente Constitucional de la República, Dr. y Gral. don Tiburcio Carias A., en este memorable año de 1948, terminará su Mandato Presidencial, y nos deja como resultado de su alta y patriótica labor de estadista, una Hondu-

PERMANENTE

«La Paz es el supremo bien de la humanidad; al amparo de ella contemplamos el florecimiento de nuestra querida Patria, y entrados, como consecuencia lógica, en un alto grado de perfeccionamiento cívico, guardamos y veneramos con cordura y patriotismo las reliquias históricas de nuestro pasado, que fueron honra y gloria de esta tierra bendita que nos vio nacer.»

El Presidente Constitucional de la República, Dr. y Gral. don Tiburcio Carias Andino, es el fundador y sostenedor de la Paz de Honduras, razón por la cual convive en el corazón de la inmensa mayoría de los hondureños».

La Dirección.

HONDURAS EN SU ASPECTO ECONOMICO Y SU EVOLUCION DURANTE LOS ULTIMOS DIEZ AÑOS

Trabajo leído por su autora, María Luisa Herradora A., previamente a su incorporación a la Sociedad Mejicana de Geografía y Estadística.

(Concluye).

En el Pacífico, el puerto más importante es Amapala, situado en la isla del Tigre. Tiene un anclaje de más de 50 Kms. cuadrados de superficie, y por su ventajosa situación geográfica, sería sin duda el mejor de Centro América, pero su muelle no tiene las condiciones debidas para atracar en él los grandes barcos. Por su movimiento aduanero, ocupa el segundo lugar. Tiene un comercio muy activo con los dos países vecinos y es el centro de una pequeña flota que lo mantiene en contacto con el puertecito menor de San Lorenzo, con el de La Libertad, en El Salvador, y con el puertecito de Morazán, en Nicaragua.

Las ciudades más importantes, son: TEGUCIGALPA, que es el centro de movimiento comercial e industrial, especialmente de los departamentos del Centro, Sur y Este del país, el que ha aumentado notablemente a medida que se han de arrollado las carreteras y las líneas de navegación aérea, interiores y exteriores. Tiene prestigiadas instituciones bancarias que facilitan las transacciones comerciales; es asiento de importantes centros industriales y numerosos talleres cuyos productos satisfacen las necesidades locales y las de otros lugares. La Escuela Nacional de Artes y Oficios, la Escuela de Bellas Artes y otros centros de los cuales egresan expertos industriales que van a difundir o a ampliar sus conocimientos a diversos lugares del país. Cuenta con respetables casas comerciales que giran con fuertes capitales, las que abastecen de mercaderías a varios departamentos y exportan considerables cantidades de productos del país. SAN PEDRO SULA, situado en el feracísimo valle de Sula, es la metrópoli comercial e industrial de la Costa Norte. Aunque su clima es ardiente, caí enervante, sus habitantes son sumamente activos y laboriosos, no se limitan a extraer las maderas y recoger los abundantes productos naturales, sino que cultivan la tierra y elaboran sus productos y además tienen orgullo en que su ciudad crezca, sea rica y se hermosa cada día más. Entre sus numerosos centros industriales, sobresale la Tabacalera Hondureña, que posee la gran fábrica de los famosos cigarrillos King Bee, que tienen mucho consumo en Centro América y cuya venta anual produce varios millones de lempiras. Sus casas comerciales son fuertes y muy activo su comercio; en fin, es una ciudad llamada a un brillante porvenir. CHOLUTECÁ, ciudad antiquísima y la más impirante del Sur: su gran movimiento comercial se debe, en gran parte,

a su situación casi equidistante e inmediata a las repúblicas de Nicaragua y de El Salvador, con las cuales ha sostenido siempre mucho comercio el que se ha aumentado con la construcción de la carretera Panamericana, que entra a esta ciudad mediante un magnífico puente de hierro, sobre el río de su mismo nombre. Sus industrias son especialmente las derivadas de la ganadería y de la explotación de los hosques.

Después siguen: COMAYAGUA, que es, más que todo, una ciudad señorial, pero su industria y su comercio tienen alguna importancia. SANTA ROSA, el centro más comercial en la región occidental del país y que sus importaciones las hace directamente del exterior. LA ESPERANZA, a más de 1.500 metros sobre el nivel del mar. Su mercado es abundante en delicadas frutas, como duraznos, membrillos, cerezas, peras, manzanas, fresas, etc., que podrá sacar fácilmente cuando lleguen a ella las carreteras que van de Tegucigalpa y de San Pedro Sula y puertos del Atlántico. SIGUATEPEQUE, situada en una altiplanicie en el cruce de vías de comunicación que llegan de los cuatro rumbos del país, por lo cual y por ser sus habitantes muy laboriosos, está llamada a un gran porvenir. Su comercio es muy activo.

9º—COMERCIO.— SISTEMA MONETARIO.—DEUDA PUBLICA.—Como uno de los factores más decisivos en el desarrollo del Comercio, son las vías de comunicación y el desarrollo industrial el comercio hondureño permaneció estacionario algún tiempo, pero después ha venido reaccionando favorablemente con el avance de las vías de comunicación y la iniciación de la industria fabril. El Comercio Interior va alcanza a un volumen considerable en las principales plazas comerciales del país. En cuanto al Comercio Exterior — que como en todos los países está sujeto a múltiples factores exteriores — ha tenido sus fuertes oscilaciones. En 1929, debido quizá a una corta tregua que tuvimos de revoluciones, el comercio exterior alcanzó a más de 80 millones de lempiras, excediendo en mucho la exportación a la importación, pero después decayó, por causas internas, primero, y después, por la última Guerra Mundial y la crisis de postguerra, que, como bien sabemos, afectaron económicamente a todo el mundo. Hubo alzas y bajas hasta llegar a su mayor descenso en 1942, pero de allí ha venido subiendo y, en 1946 ya alcanzó a 65 millones de lempiras, aunque superando la importación a la exportación. Estados Unidos tiene la preponderancia en nuestro comercio exterior. Vienen después los países europeos, Canadá, México, algunos países asiáticos, los países de Suramérica las Antillas, y los otros países centroamericanos, ocupando, el primer lugar, entre estos últimos, El Salvador, con el cual se ha tenido desde hace años un tratado de libre comercio. Los productos que intervienen en nuestro comercio exterior, pueden clasificarse globalmente así: Exportamos: animales vivos, substancias alimenticias, ma-

terias primas, productos elaborados y metales. Importamos: maquinaria de toda clase, productos elaborados, materiales de construcción toda clase de tejidos, substancias alimenticias y bebidas, materias primas y animales vivos. Alcanza a varios millones de lempiras el valor de la exportación de los artículos siguientes: bananos, plata, y oro, cocos y café en grano. Por lo que acabo de exponer, habréis notado que Honduras (y lo mismo podremos decir de los demás países hermanos de Centroamérica) no se basta a sus necesidades industrialmente hablando, y habiendo alcanzado ya vuestro país una extraordinaria pujanza industrial, llegamos a la deducción lógica de que Centroamérica es el mercado para México. Nuestra unidad monetaria es el lempira, cuya primera emisión se hizo en 1931 y que equivale legalmente a medio dólar, tipo que se ha mantenido inalterable. El sistema monetario hondureño consta de: monedas de plata de 900 milésimas de ley de un lempira, de 50 y de 20 centavos; monedas de níquel de 10 y de 5 centavos; monedas de cobre de 2 y de 1 centavo.

Honduras como casi todos los países del mundo, tiene su Deuda Pública, la interna y la externa. La primera proviene de sueldos, subvenciones, etc., rezagados y del reconocimiento de cuantiosas pérdidas ocasionadas por las revueltas, por lo que llegó a ascender a 22 millones de lempiras, pero que ya en 1946 había bajado a 10 millones y medio. La deuda externa procedente de los empréstitos obtenidos en los mercados de Londres y de París, a mediados del pasado siglo, con el laudable fin de construir el ferrocarril Interocéánico, pero desgraciadamente hubo malversación de dichos fondos y al país no le quedó más que un pequeño tramo de ferrocarril y una enorme deuda con menoscabo de su crédito externo. Después varios gobernantes trataron de obtener un arreglo con los países acreedores, pero no fué sino hasta en la administración del Dr. Paz Baraona, que se logró tal arreglo, lo que constituye una de las páginas más brillantes de dicha administración. Efectivamente, mediante ese arreglo, Honduras se comprometió a reconocer..... 1.200.000 libras esterlinas, pagaderas en abonos semestrales, durante 30 años a partir de 1927. Desde entonces, Honduras ha venido cumpliendo religiosamente su compromiso y la deuda está ya reducida a un millón doscientos mil lempiras.

10º—SU EVOLUCION EN LOS ULTIMOS DIEZ AÑOS.—Si despojados de todo prejuicio y con espíritu sereno damos una mirada retrospectiva en el panorama de la vida hondureña y comparamos el pasado con el presente, no podremos menos que reconocer que Honduras ha evolucionado favorablemente en esta última década, si no a pasos agigantados, al menos a paso firme. A un estado de zozobras e inquietudes que paralizaba toda actividad provechosa, ha sucedido una época de relativa paz, de trabajo, de aspiraciones por el bienestar y por un futuro mejor para la Patria, sin

que con esto querramos decir que Honduras es un paraíso, ni que todas las cosas marchen como debían, ya que es muy raro el país del que pueda decirse tal cosa. Pero es innegable que en Honduras va mucho del ayer al hoy. Empezaremos por observar la capital, Tegucigalpa, aun conservando su aspecto típico colonial, cuenta ahora con modernos y elegantes edificios públicos y particulares, como el Palacio del Distrito, el de Comunicaciones Eléctricas, el Palacio Arzobispal, el Hospital Viera, el Hotel Panamericano, las ampliaciones y mejoras del Hospital Hospital San Felipe, recientemente dotado de dos modernísimas salas de operaciones y de magnífico servicio de Rayos X; el grandioso edificio del Asilo de Tuberculosos, montado a la última y con personal idóneo, etc., y numerosas residencias particulares, al extremo que, escalonando el Cerro de La Leona, la ciudad se ha extendido mucho hacia el Norte y hacia la Avenida de El Guanacaste. Antes, sus calles, con un pavimento antiquísimo o empedrado, en pésimo estado, eran una vergüenza para nosotros ante los extranjeros, hoy están pavimentadas con un adoquinado y presentan un hermoso aspecto. Por más de un siglo se comunicó con Comayagüela sólo por el puente Mallol, el que, al peso de los años y del creciente tráfico, amenazaba derrumbarse, hoy tenemos, además, el Puente Carías, moderno, fuerte y más amplio. El movimiento comercial y el industrial han aumentado notablemente, lo que se manifiesta en la fiebre de construcciones que hay, al extremo que escasean los obreros, quienes hoy ganan mejores salarios. Tontocún, a 4 Kms. de Tegucigalpa, se ha convertido en un cómodo y hermoso aeropuerto, con decentes y lujosos edificios. Hasta hace poco, los alumnos de las escuelas hacían sus ejercicios físicos en los patios de las mismas, ahora acaba de inaugurarse un amplio y moderno Gimnasio Nacional, y para los deportes el Soberbio Estadio Nacional, que bien podría ser timbre de orgullo aun en una gran ciudad. Todas las mejoras realizadas en nuestra pequeña Capital, la han puesto en condiciones de recibir decentemente a las numerosas embajadas científicas y culturales que nos han visitado en estos últimos años, siendo la más notable la del Primer Congreso de Arqueólogos del Caribe, que tuvo su asiento en Tegucigalpa y en nuestras famosas ruinas de Copán, y cuya pre-

Pasa a la 3a. Pág.

COMODA Y SEGURA

La Pensión Reforma
(es un HOGAR de Confianza)

y además es el Hospedaje más popular para los que viajan a la Capital.

Ernesto Martín
Regina de Martín

Comayagüela, D. C., 1a. Ave., 5a. calle

FARMACIA

"LA SALUD"

— DE —

RAFAEL VIJIL PINEDA

EN LANGUE

Completo surtido de
Medicinas renovadas
constantemente.

Precios sin competencia.

Presupuesto y Plan de Arbitrios Municipales del Pueblo de Alianza para 1948

(Concluye).

Importación		Rótulos	
Por cada libra de mercaderías extranjeras o del país	L 0.01	Por cada rótulo en el edificio al año	L 1.00
" " " quintal de alambre de púa y grampa	0.50	" " " dibujado en el edificio	0.25
" " " clavos y de alambre	0.50		
Introducción		Rastro Público	
Por cada paca de cerveza	0.50	Por alquiler del Rastro para destazo de res	0.50
" " " quintal de harina	0.12		
" " " azúcar	0.25	Remates Públicos	
" " " caja de gas	0.50	Los juegos de Lotería de Cartón se rematarán a el mejor postor.	
" " " velas	0.50	Varios Impuestos	
Licencias		Por cada anclaje de vaporcito en El Aceituno	2.00
Por cada licencia para portar pistola	5.00	" " " embarcación de 2 a 6 toneladas	2.00
" " " de velorio, con baile y música	3.00	" " " lancha de 6 a 20 toneladas	4.00
" " " de serenata	1.00	Vistos Buenos	
" " " garrochada de toros	5.00	Por cada Visto Bueno en carta de venta de ganado mular	1.00
Matrículas varias		" " " ganado caballar	0.75
Por cada matrícula de pistola, una vez	4.00	" " " ganado vacuno	0.50
" " " escopeta de caza	1.00	" " " ganado asnal	0.50
" " " carreta de dos ruedas	4.00	Observaciones	
" " " fierro de herrar ganado	1.00	Lo que no esté comprendido en el presente Plan de Arbitrios, se atenderá a lo dispuesto en la Ley de Municipalidades y del Régimen Político.	
" " " perro, poniendo el dueño el collar	0.50	Alianza, 15 de enero de 1948.	
" " " de embarcación de dos remos, al año	3.00	Vo. Bo.—José Hernández, Alcalde Municipal.	Ramón R. Aguilar, Secretario.
Matrimonios		Vo. Bo.—Julio César Vijil, Gobernador Político.	Orfillo Oyuela, Secretario.
Por cada matrimonio a domicilio en el centro	4.00		
" " " en las aldeas, sin perjuicio de pagar el interesado los gastos de viaje	5.00		
Piso y Peaje			
Por cada carreta cargada con mercaderías extranjeras	1.00		
" " " del país	0.25		
" " " bestia	0.50		
" " " extranjeras	0.10		
" " " del país	0.10		

Honduras en su.....

Viene de la 2a. Pág.

sencia dió realce a la inauguración del Parque de las Naciones Unidas, en El Picacho, al norte de la ciudad.

En cuanto al país en general, la agricultura se ha intensificado y ya no se practica rutinariamente, sino de una manera científica, ya que—además de los centros agrícolas que han existido en la Costa Norte, y la Escuela de Agricultura de Coyocutena, fundada y dirigida por un hondureño luchador, el Ing. Agrónomo Prof. don Pompilio Ortega—se cuenta hoy con el Centro Agrícola de Comayagua y el Centro Agrícola de Danlí, instituc-

ciones creadas para instrucción y mejoramiento agrícola del campesino y donde también se atiende la ganadería y a la avicultura. Pero entre los centros agrícolas recientemente creados, sobresale la Escuela Agrícola Panamericana, situada en El Zamorano (en el departamento de Morazán) en la cual reciben educación e internado gratis, alumnos de todos los países americanos. Dicho centro tiene tres objetivos principales: «entrenamiento de los estudiantes; ejecución de trabajos experimentales y producción del material alimenticio para el consumo de la escuela.» También se dedican a la ganadería y a la avicultura. Tenemos además, en Toncontín, la Escuela Normal Rural, de reciente fundación, con personal y edificios adecuados y que—bajo la muy acertada dirección del Profesor don Raúl Zaldívar, los alumnos reciben una enseñanza práctica y eficiente que los convertirá en factores para el mejoramiento agrícola del país y en magníficos Maestros Rurales. Honduras, en su marcada tendencia de elevar a un alto nivel la agricultura, ha asistido: a la Cuarta Conferencia Panamericana del Café, celebrada en esta hermosa metrópoli, en septiembre de 1945; a la Conferencia Cafetalera Centro América-México, celebrada en noviembre del mismo año, en San Salvador; a la Tercera Conferencia Interamericana de Agricultura, celebrada en julio y agosto de 1946, en Caracas.

He aquí, reseñado a grandes rasgos,

el aspecto económico de Honduras, en vista del cual podemos llegar a las conclusiones siguientes: primera, que se ha avanzado bastante en los últimos años, pero que aún queda mucho por hacerse. Segunda, que deben intensificarse nuestras relaciones comerciales con todos los países hermanos del Continente, especialmente con México.

Para lo primero, debemos trabajar todos los hondureños por la unificación nacional, ya que «la unión hace la fuerza», para lograr el afianzamiento de la paz, pues con lo que se ha logrado en los pocos años de paz que llevamos, podemos deducir cuánto más se lograría con una paz estable, duradera; y ésta debe ser el anhelo común de todo hondureño que realmente ame a su Patria y que quiera verla, en no lejano día, a la altura de otros países que han rectificado el pasado. Para lo segundo —en mi humilde opinión— ya que las conferencias que acabo de mencionar trenen por objeto lograr un positivo desarrollo y mejoramiento agrícola de los países concurrentes —creo que en las próximas que hayan de celebrarse, sería conveniente que México sugiriera la idea de la planeación de la agricultura en Honduras y demás países istmeños, la que al industrializarse, traería, como consecuencia inmediata, la planeación de la producción industrial, cosa que convendría a este país, y aun a otros que nos quedan más distantes, para saber cómo encauzar su doble corriente comercial hacia los países

centroamericanos. Países éstos donde se admira y se quiere a México, a este México en donde hasta los niños han tenido jornadas históricas, heroicas y gloriosas, cuando han visto su suelo hollado por la planta del invasor. A este México que tuvo su calvario cuando cayó en el caos de las revoluciones y de la anarquía, pero que ha sabido levantarse, rectificar y hoy es para el mundo un ejemplo vivo de libertad, de justicia, de verdadera democracia y de un afán de superación en todos los órdenes de la vida nacional. A este México que en todas las épocas ha tenido una pléyade de hombres ilustres que lo han honrado dentro y fuera del país, brillantes ejecutorias que lo han hecho acreedor al respeto y admiración de todos los países, especialmente de los más próximos, los de Centro América, los que han visto siempre en México un hermano mayor que —cuando el caso lo requiriera— no dudamos que iría a la vanguardia, gallardo y generoso, para ayudarnos a defender nuestra soberanía, a garantizar nuestras libertades o nuestros intereses raciales, culturales y económicos.

María Luisa Herradora A.

México, D. F., 17 de febrero de 1948.

Tomado de «Honduras en su Aspecto Económico y su Evolución durante los últimos diez años.»

ENRIQUE H. RODRIGUEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Ofrece sus servicios profesionales.

Nacaome, Departamento de Valle.

Gaceta Municipal

INDICADOR

Publicación quincenal, órgano de la Gobernación Política y Municipalidades del Departamento de Valle.

Director
Julio César Vijil

Redactor y Administrador
Orfillo Oyuela

Saldrá el 15 y último de cada mes.
Circulación gratis.

Anuncios: precios convencionales.

Editada en los Talleres Tipo-Litográficos
"ARISTON"

"PAZ... Paz bendita, sublime y creadora, el supremo bien, la suprema aspiración de la humanidad consciente".---La Dirección.

INFORME

que comprende las Obras Públicas Materiales, llevadas a cabo por las Municipalidades y Distritos del Departamento de Valle, durante la Administración Carías Andino, o sea un lapso entre 1933 a 1948, y que esta Gobernación Política rinde al Ministerio del Ramo.

Nacaome, D. S., 16 de agosto de 1948.

Señor Ministro de Gobernación.

Tegucigalpa, D. C.

Of. No. . . .

Dando cumplimiento a su muy atenta circular telegráfica No. 410 de fecha 2 del presente mes, me permito anotar a continuación, el informe que comprende las Obras Públicas Materiales llevadas a cabo durante la Administración presente, comprendida entre los años de 1933 a 1948, en este departamento, inclusive los Distritos Seccional y Local de Amapala y San Lorenzo, respectivamente, así:

Distrito Seccional de Amapala

Municipalidad de 1933

Auspiciada por el Señor Miguel Pineda Flores,

Se llevaron a cabo las siguientes reparaciones:

Limpieza y pintado del Mercado Público.	L	40.25
Reparación del Cuarto para la venta de carnes.		10.25
Repostado del alumbrado del panteón.		10.00
Suma	L	<u>60.50</u>

Municipalidad de 1934

Auspiciada por el señor don Mardoqueo B. Lagos,

Pavimentación de los corredores del Mercado Público, material y mano de obra	L	191.00
Construcción de un tramo de calle, material y mano de obra.		87.00
Suma	L	<u>278.00</u>

Municipalidad de 1935

Auspiciada por el Señor Paulino Rodríguez Piedra Santa,

Terminación de los trabajos del Mercado Público.	L	151.00
Terminación del tramo de calle, empezado por la Municipalidad anterior		63.00
Compra de una faja de terreno en la falda del cerro «El Tigre», en lugar de San Pablo		400.00
Este terreno fué lotificado y cedido a los vecinos, formándose la aldea del mismo nombre.		
Compra de una casa de suficientes dimensiones para alojamiento de las Escuelas de Niñas de aquella ciudad.		2,000.00
Reparación del Rastro Público, materiales y mano de obra.		180.00
Reparación del mobiliario de ambas escuelas urbanas		61.62
Reparación del techo del edificio del Mercado Público, materiales y mano de obra		200.00
Suma	L	<u>3,055.62</u>

Municipalidad de 1936

Auspiciada por el Señor Miguel Pineda Flores,

Reparación de la casa que compró para escuela la Municipalidad del año anterior, materiales y mano de obra	L	800.00
Reparación del Rastro Público, materiales y mano de obra		100.00
Raspado y pintado del techo del mercado público, material y mano de obra		200.00
Reparación de la calle «La Marina» con un costo de		200.00
Construcción de 150 varas de empedrado en la calle de «El Comercio», material y mano de obra		500.00
Suma	L	<u>1,800.00</u>

Municipalidad de 1937

Auspiciada por el Señor José Eliseo Castro

Para salvar la escasez de agua en la aldea de San Pablo, cantón Gualorita, se construyó un pozo artesiano, con un costo de	L	261.50
En el Ramo de Educación Pública, mobiliario y mejoras a los edificios escolares, tanto Urbanos como Rurales		348.10

Construcción de un tramo de 82 varas en la calle que conduce al Cementerio.	100.00
Construcción de la calle que conduce al campo de aterrizaje, mano de obra e indemnización a los vecinos por casas y solares afectados	150.00
Construcción de una elegante columna de madera, para cistal del Busto Plástico del Gran Benefactor de Honduras Dr. y Gral. don Tiburcio Carías Andino, como justo homenaje del pueblo amapalino	50.00
Suma	L <u>909.60</u>

Municipalidad de 1938

Auspiciada por el señor Miguel Pineda Flores,

Limpieza de la calle de la Aduana	L	10.00
Limpieza de la calle de La Punta.		10.00
Reparación de las bancas del parque Manuel Bonilla, materiales y mano de obra		21.80
Arreglo y limpieza de la escuela de Varones así como una ligera reparación a la casa de la Escuela Rural de El Zope.		104.00
Reparaciones en la Escuela de Niñas de aquella ciudad, materiales y mano de obra		66.00
Reparación en la Calle del Calvario, materiales y mano de obra.		296.25
Mejoras hechas al Parque Morazán		46.00
Reparación en la calle de La Marina		46.00
Reparación de la calle No. 4, materiales y mano de obra		242.60
Suma	L	<u>842.65</u>

Municipalidad de 1939

Auspiciada por el P. M. don Juan Esteban Suazo h.,

Reparación de las Escuelas Rurales y Urbanas, alistándolas para la inauguración de las clases	L	146.00
Elaboración del Plano para la construcción del Mercado Público y Presupuesto de gastos, pagados al Ing. Humberto Bane-gas		250.00
Compra de una casa para la construcción del Mercado Público en proyecto por la suma de		3,500.00
Compra de un solar lindante, con casa y solar anterior y para el mismo proyecto, por la suma de		200.00
Gastos de escritura pública del mismo inmueble		15.00
Construcción de 90 varas más de la calle de El Calvario		157.50
Reparación del Rastro Público, material y mano de obra		22.27
Reparación del pozo de la Municipalidad		12.50
Suma	L	<u>4,272.77</u>

Jefatura Seccional

A cargo de don Miguel Pineda Flores.—Año de 1940

Reparación de la casa que ocupan las Oficinas del Concejo, material y mano de obra	L	1,000.00
En primeros trabajos del sistema de cloacas de aguas negras de la ciudad en principales zonas		200.00
Ayuda para la construcción de la carretera alrededor de la Isla El Tigre		3,468.00
Construcción del moderno y cómodo edificio para el Rastro Público, de estilo americano		10,125.36
Suma	L	<u>14,793.36</u>

Jefatura Seccional

A cargo del mismo señor Flores.—Año de 1941

Reparaciones en el interior de la casa del Concejo, hechura de dos piezas en el interior, para bodega de herramientas de la Junta de Fomento	L	60.00
Ligeras reparaciones a los edificios de las escuelas		20.00
Reparación y pintura para el Mercado Público		122.82
Reparación de las puertas del Rastro Público		10.00
Reparación de calles y un tramo de malecón frente al mar		115.00
Limpieza del Cementerio General		25.00
Construcción de una cloaca para dar salida a las aguas negras, en la calle No. 2		300.00
Reparación de 20 varas en la calle de El Cementerio		50.00
Suma	L	<u>1,243.02</u>

(Continuará)